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Rappel : Leçon 14 : L’expression du verbe avoir 
 
 

Leçon n° 15 
L’Impératif 

 الأمْر

 

 Cette conjugaison n’existe que pour la 2e personne (à tous les nombres : sg, pl et duel). 

 Elle est établie à partir du مضارع مَجْزوم après la suppression du préfixe تـ de la conjugaison. 
 
I Impératif des verbes simples : 
 

 La suppression du préfixe entraîne 2 cas de figure : 
o Soit la 1ère lettre qui apparaît (après la suppression) porte une voyelle brève, 
o Soit la 1ère lettre qui apparaît porte un sukūn. 

 

 Dans le 2e cas, comme aucun mot ne peut commencer par un sukūn, on aura recours à un « Alif 

prosthétique » portant une ء instable (qui ne s’écrit pas et qui disparaît lors des liaisons) : 
 

 

  La voyelle du Alif dépend de la 2e radicale :  

o Si la 2e radicale du verbe au مضارع porte une damma, alors le Alif est surmonté d’une 

damma. 

o Si la 2e radicale du verbe au مضارع porte une fatha ou une kasra, alors on souscrira au 
Alif une kasra. Ex : !  فْتحَْ اِ  >يفَْتحَُ / فتَحَِ   / !  جْلسِْ اِ > يجَْلسُِ / جَلسََ   

o  le Alif ne portera JAMAIS de FATHA ! 
o A l’intérieur d’un énoncé, la voyelle du Alif peut être absorbée par une liaison et ne pas 

se prononcer : ! افتح واجلس = [iftaH wajlis]. 
 

 Aux autres personnes : 

 جمع مثنىّ مفرد  
 !ادُْرُسوا   !ادُْرُسا  !ادُْرُسْ masculin مذكر

 !ادُْرُسْنَ   !ادُْرُسا  !ادُْرُسي féminin مؤنثّ

 
II Impératif des verbes augmentés : 
 

 Selon le modèle, le verbe – après la suppression de son préfixe – commencera :  
o Schéma 1 : soit par [consonne + voyelle brève] 
o Schéma 2 : soit par [consonne + sukūn] 
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 Soient les formes suivantes, sur le modèle du schéma 2 : 
 

Forme  Temps primitifs  Impératif 

Forme 4  يفَْعِلُ / أفْعَلَ  ! ْأفْعِل avec hamza stable. 

Forme 7  ينَْفعَِلُ / انِْفعََلَ
 ِاـ 

(hamza instable qui ne s’écrit jamais) 

Forme 8  يفَْتعَِلُ / افِْتعََلَ
Forme 9  يفَْعَلُّ / افِْعَلَّ
Forme 10  يسَْتفَْعِلُ / اسِْتفَْعَلَ

 

 Dans la situation (exceptionnelle) de la forme 4, le Alif prosthétique possède une  ھمزة القطع, 
càd une hamza stable qui se prononce et s’écrit toujours. Exemples : 

 

Sens  Temps primitifs  Impératif 

Se faire musulman  يسلم/ أسلم !أسْلمِ
Faire grève  يضرب/ أضرب !أضْرِب
Verrouiller  يغلق/ أغلق !أغْلقِ

 

 Attention : On ajoute une kasra « d’épenthèse » ou « kasra épenthétique » sur la dernière lettre 
du verbe à l’IMP (qui porte normalement un sukūn) lorsqu’une liaison doit être faite, car 2 
sukūns ne peuvent se succéder : 

 الباب قِ أدْخُلْ وأغلِ > الباب  قْ أدْخُلْ وأغلِ *
 
 

 Dans les cas où la 1ère lettre qui apparaît (après la suppression du préfixe) porte une voyelle 
brève et ne nécessitent donc pas l’intervention d’un Alif prosthétique, on aura le schéma  

[ø préfixe + fatha] 
Exemples : 
 

Forme  Temps primitifs  Impératif 

Forme 2 
يعَُلِّمُ / عَلَّمَ !عَلِّمْ
يسَُلِّمُ / سَلَّمَ !سَلِّمْ 

Forme 3  يصُاحِبُ / صاحَبَ !صاحِبْ
Forme 5  كَلَّمُ يتََ / تكََلَّمَ !تكََلَّمْ

 
Attention : en cas d’ajout d’un pronom affixe de 1ère personne à l’IMP, on intercalera un Nūn de 
protection : 
 

 !إلى السوق  ينصاحِبْ 
Accompagne‐moi au marché ! 

(attention à ne pas confondre cette forme avec P3 au ماضي) 


